

La Almudaina

	PAES	OTRO
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	3	75

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10.

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

LAS BALEARES

19, CALLE DE QUINT, 19

IMPORTANTE

Debido al retraso de las obras para la apertura, en tiempo oportuno, del nuevo establecimiento de novedades para Señora «LAS BALEARES», esta casa venderá todas las existencias acabadas de recibir á su verdadero precio de coste, que es el de fábrica.

Todos los géneros son recién fabricados para esta temporada.

OBRA NUEVA

PRÁCTICA PARROQUIAL

ACERCA DEL

SACRAMENTO DEL MATRIMONIO

POR

JAIME GARRIGA, Pbro.

PRECIO: PTAS. 3'50

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2—y en las Sucursales de Inca y Manacor.

Importante á las señoras

Hoy martes 6 del actual llegará á esta capital procedente de Alicante don Luis Pastor antiguo viajante de la casa Pampló de Valencia hoy socio dicho señor de la casa Pastor Hoyos y C.º. Dicho señor será portador de las más grandes novedades en lencerías para señoras para la presente temporada de invierno y un sin número en abrigos y capas últimos modelos de París.

Nota.—Las señoras que con más urgencia desea ver el muestrario de dicho señor basta pase aviso á la Fonda de Barnils Conquistador 18 donde se hospedará dicho señor y inmediatamente se pondrá á sus órdenes.

Aviso importante

Los señores propietarios ú otras personas que necesiten aliquid para trasplantar, los encontrarán á precios diferentes, según su calidad, si toman informes de José Vila calle Merced número 42 principal 2.º

Desde Barcelona

DUDAS

Acabo de leer lo que ha dicho don Carlos de Borbón á un periodista italiano sobre el movimiento insurreccional que estalló el domingo pasado en Badalona, Igualada y Berga. Las declaraciones del que ha sido llamado el eterno pretendiente, coinciden en el fondo con lo manifestado ayer por la dirección del *Diario de Barcelona*, en la cual hay que reconocer, aparte de otras muchas cualidades que no son del caso, el fino olfato que da una larga experiencia.

Ha dicho don Carlos, y esto es innegable, que carlistas son los que han realizado el movimiento. Y ha añadido que se han levantado no solamente sin orden suya, sino contra sus instrucciones, siendo probable que se trate de algunos buenos carlistas impacientes... etc. En contra de esta afirmación presentan los pesimistas un argumento histórico: dicen que el pretendiente, en los primeros instantes de todo levantamiento en favor suyo, ha declarado que no había dado orden alguna para verificarlo, pero lo ha aprovechado después, como si las partidas hubiesen obedecido ciegamente sus instrucciones. Sin embargo, hay que confesar que todas las apariencias inducen á creer que el movimiento actual, ó se ha precipitado por impacencias de algunos, ó ha sido realizado sin orden expresa de don Carlos, ó han intervenido en su iniciación elementos extraños al carlismo que bien pudieran ser los que desean la mina y despedazamiento de España ó gontuza sin conciencia que pudiera al servicio de su codicia las pasiones nobles, aunque extaviadas, de unos cuantos exaltados. Así parece creerlo don Carlos, pues ha declarado al redactor de la *Gaceta de Venecia* que le interrogó «que ignora los nombres de los promovedores del movimiento y que se puede sospechar que existan algunos promovedores ocultos que se

propongan algún fin distinto del triunfo del carlismo» añadiendo que, «en todo caso estos no favorecen de esta manera los intereses del partido carlista.»

Si, en realidad, el Gobierno, procediendo enérgica y rápidamente, con una energía y una rapidez á que no estábamos ya acostumbrados, ha logrado desbaratar los planes del carlismo, hay que confesar que en nada habrán favorecido sus intereses los que se han levantado en armas en las provincias de Barcelona y Alicante, hayan obedecido á impacencias, á secretas maquinaciones de los enemigos de España ó á manejos bur-áuticos, pues del golpe que habrá asestado al partido carlista el Gobierno con las medidas adoptadas, difícilmente se curará en algunos años.

Entre las mil cosas que se han hecho correr esta semana por Barcelona, y es de suponer que por todo el resto de España y aun del mundo, acerca del movimiento carlista, se decía ayer que don Carlos de Borbón había publicado un manifiesto dando instrucciones para la guerra. Como esto no resultaba tan absurdo como la noticia de que las partidas de Berga poseen cañones de tiro rápido ó la de que don Carlos puede disponer de dos buques de guerra, esperaba con impacencia, esta mañana, el anunciado manifiesto, cuando me encuentro en la sección telegráfica de un periódico el extracto de esta *interview*, verdaderamente tranquilizadora, si se da crédito á palabras de un caballero que aspira á ceñir corona, pues termina con estas palabras: «don Carlos sostiene lo que considera sus derechos; pero reconoce también que tiene el deber de impedir una acción que, en vez de servir á su causa, daría solamente por resultado retardar el triunfo de la misma. Por último, en prueba de sus afirmaciones, don Carlos hizo observar que Navarra, Valencia, Castilla y las provincias Vascongadas, donde los carlistas son muy numerosos, se hallan completamente tranquilas.»

Puede alguien dudar de que sea exacta esta *interview*. Pero debe tenerse en cuenta que la *Gaceta de Venecia* es un periódico serio y que en aquella ciudad don Carlos es muy apreciado por todos, lo que excluye cualquier suposición de mala fe por parte de aquel diario.

Por otro lado, no difieren de las manifestaciones atribuidas á don Carlos, las que la prensa francesa atribuye á caracterizados carlistas residentes en la vecina república. El Conde Urbano de Maille, jefe del partido ultralegitimista de los «blancos de España» y representante de don Carlos de Borbón en Francia, opina que este movimiento no ha sido inspirado por «el príncipe» pues de haber él organizado la insurrección sería más importante; y el señor Marichalar, gentil hombre ó chambelán con ejercicio cerca del Duque de Madrid, ha dicho que los carlistas los sublevados; pero que obran contra las instrucciones de don Carlos, «de seguro» reprueba el movimiento.

En mi concepto, pues, no debe ponerse en duda que don Carlos de Borbón y de Este sostiene que no ha dado instrucciones para el levantamiento. Y siendo así, no caben ya más que dos suposiciones: primera, que realmente no las ha dado; que se le ha sorprendido; que algunos impacientes se han adelantado á sus propósitos; segunda, que no ha dicho la verdad; que, realmente, dió instrucciones para el levantamiento; pero que, por temor de un fracaso ó para despistar á la opinión, dice lo contrario. En uno y en otro caso, si aborta la intentona, sostendrá don Carlos que no dió instrucciones para el levantamiento, y en uno y en

otro caso, si las partidas llegan á convertirse en ejército, se aprovechará de la intentona. Sobre esto no pueden caber dudas.

Solamente he de llamar la atención sobre las medidas enérgicas tomadas por el Gobierno. La suspensión de las garantías constitucionales en toda España, las detenciones de caracterizados carlistas, los numerosos registros domiciliarios, el cierre de los círculos tradicionalistas, el movimiento de tropas, la previa censura impuesta á la prensa, dan sobrados motivos para creer que estábamos sobre un volcán y que realmente existía, como suponen muchos, una vasta y tenebrosa conspiración para un levantamiento general en toda España, en un día determinado. Mas, por otro lado, las afirmaciones oficiales de que, las pocas y menudadas partidas levantadas en Cataluña y en Valencia, ó se han disueto, como un azucarillo en el agua, al más leve soplo de las energías gubernamentales, ó andan derrotadas y sin rumbo fijo por esos montes, unas extenuadas y descalzas, otras sin jefe y fraccionadas, la forma en que se presentaron los individuos de la partida de Badalona, uniformados como comparsas de una comedia, en una población de la costa en que predominan las ideas liberales y atacando un cuartel de la guardia civil, muy bien defendido, permiten sospechar que se trata de partidas organizadas por quien no conoce las tradiciones del partido carlista ó que, en efecto, sus jefes, desobedeciendo las instrucciones de don Carlos se han precipitado, dando margen á que, mediante medidas represivas, se hayan desbaratado los verdaderos planes del partido carlista.

Nos quedamos, pues, sin saber la verdad de todo esto y pareceme que tardaremos en conocerla.

Se han inventado aquí un sinnúmero de historias, versiones y anécdotas acerca de las causas y origen de este movimiento; pero se halla tan excitada la imaginación popular, que, de la misma manera que durante la guerra con los Estados Unidos, se da té á las más absurdas patrañas y se cuentan las cosas más increíbles con una desenvoltura que desconcierta, asegurando los *historiadores* ó que ellos lo han visto, ó que otras personas de la misma ó de mayor responsabilidad se lo han contado. Para unos el domingo, debían atacar los conjurados diferentes puntos *estratégicos* de la ciudad, entre ellos la fábrica del gas, sin duda para dejarnos á oscuras aunque no lo estuviéramos, seguramente más que ahora; para otros, el golpe debía darse el día de todos los Santos y para los que conservan vivas aun las esperanzas, se dará hoy, de día ó de noche, con lo cual, dicho se está que mientras escribo estas líneas tal vez ya se ha dado y don Carlos es dueño de la situación y yo no tengo el derecho de continuar en mis angustiosas dudas, por lo cual pongo aquí punto, confiado, sin embargo, en que pronto habremos de dar las gracias á nuestro paternal gobierno por haber salvado la patria.

B. AMENGUAL.

4 de Noviembre.

El Monte de Randa Y SUS SANTUARIOS

(CONCLUSIÓN)

Generalidad des

Reposo y esparcimiento ofrecerá también este segundo asilo, puesto que desde él se descubren muy interesantes perspectivas. Pero en su afán de dominarlo todo y de escurrirle los ojos y uñas, lo abandona pronto, para posarse sobre la más elevada cumbre, cual águila sobre la abrupta Peña.

Allí edifica una ermita, y recogido en ella, llora, reza, ayuna, medita sobre las verdades eternas, y carga por último con la cruz, que el Salvador le deja en íntimo coloquio, para que como él la sobreleve por las tortuosidades de los caminos y por las calles de amargura que ha de recorrer durante su vida agitada, en premio de eterna gloria que le espera....

El asunto merece que nos detengamos un poco sobre tan veneranda cima, ora por recrear la vista con las innumerables bellezas que desde ella se descubren por doquier, ya para confortar el espíritu con los gratos recuerdos que guarda y con las ideas sublimes que evoca.

La ermita que habitó primeramente Raimundo, y que con el tiempo hizo transformarse en oratorio, es el primer eslabón de la cadena de santuarios que cifre las cresterías del monte de Randa. Pero de la primitiva capilla y de los primeros edificios ya nada existe en pie. Confirma este aserto el privilegio del Rey don Juan II de Aragón, expedido en Barcelona el 5 de Septiembre de 1478, en virtud del cual concedió á Fray Mario de Pansa, maestro en Artes y en Medicina, ermitaño de San Honorato, la facultad de poder reconstruir el ermitorio y edificios que ocupó Ramón Llull, y sucesivamente Pedro Juan Lobet y otros maestros amantes de su ciencia, cuyos edificios, con el trascurso del tiempo, habían quedado derruidos y en su mayor parte igualados al suelo.

Nunca podemos visitar el Santuario de Cura sin que de súbito hiera nuestra imaginación la sombra augusta del *Venerable Maestro*, pareciéndonos verle, ora rodeado de sus discípulos, explicándoles con fácil y persuasiva palabra los esbozos de su *Arte*, recién cristalizado en su mente, en aquel mismo sitio, ó ya sentado á modesta mesa, pluma en ristre, corriendo veloz sobre el pergamino, al trasladar en él sus profundos pensamientos.

Pero, ¿y qué queda ya del Santuario de Cura, antorcha de la fé durante los pasados siglos, y de su Colegio, faro luminoso de la ciencia un tiempo?

¡Ah! ¡Nada más que una espantosa soledad, nada más que ruinas! ¡Sin alma viviente apenas que halle aquel suelo sacratísimo, da grima materialmente su contemplación!

¡Ya no repercute, no, por aquellas alturas, la voz chillona del estudiante al diptonar en la sonora lengua del Lúcio! ¡Por el pavimento de las derruidas celdas, ostentan su lozanía el jaramago y la ortiga, nutriéndose del polvo de la muerte! ¡El silencio de las necrópolis, es el que allí reina, sólo interrumpido: de día por el graznar de los cuervos que cruzan por aquellos mudos espacios, como recogidos con tanta ruina; de noche, por los desahucados gritos de la lechuza, contribuyendo unos y otra á dar á aquel sitio venerando un tinte melancólico y sombrío!

¡Ah! Tampoco tañe la campana del Santuario, aquella histórica campana que, por espacio de cinco siglos, llamó á la oración, al estudio y al silencio! Ella era la primera que anunciaba la aparición de la aurora, y á sus acentos amanecían por la campiña los labradores dándole vida y movimiento con sus alegres cantatas. Todos sus tañidos, todos sus toques, tenían gran resonancia y mucha significación entre las gentes de campo, sirviéndoles algunos de avisos para pararlo y para reanudarlo. El de las ocho de la mañana era el que más preocupaba á los chiquillos de los trabajadores. Largo rato antes miraban sin pestañear á Cura, porque sabían que de aquellas alturas emanaba la orden para almorzar.

El de las once apercibía á las madonas de los predios asurcanos al Monte al condimento de las suculentas legumbres, y ya ésta atizaba el fuego á la olla, y aquella la sazónaba con las sustancias y con las saludables verduras, dándose todas por avisadas para tener la comida á punto, al mediodía.

El de las doce era el rompan filas de todos los operarios del campo. Los gañanes, al oír su primer badajada, paraban la yunta, descubriábanse en se-

ñal de respecto, y alzando la vista á Cura murmuraban el Angelus.

A las dos de la tarde clase vibró otra vez por los aires su sonoro acento, y esta era la señal de reanudar las interrumpidas faenas. Pero el más fantástico, el más conmovador, era el toque de ánimas, dado en el momento sublime en que el día se rinde en brazos de la noche. Sólo una vez hemos podido contemplar la puista del sol desde Cura, en estos tiempos de abandono en que se encuentran el Santuario y el Colegio, sintiendo en el alma no haberla podido ver y admirar cuando se hallaban éstos en el cénit de su esplendor. Y á la verdad; en parte alguna hemos experimentado como allí emociones tan profundas. El espectáculo resultó por todo extremo grandioso. El día desapareció rodeado de encantos. Pero como los recuerdos del desolado sitio vagaron siempre por nuestra mente, he aquí que el ánimo más se entristeciera que se gozara. Bandadas de vencejos lanzando agudos gemidos, acudieron al tardecer de todas partes en demanda de nocturno asilo. Los ermitaños de San Honorato recluyéronse en el santuario para dirigir sus preces al cielo. Las campanas de los tres oratorios del monte, y la del lugar de Randa, llamaron á una á la oración. Sus ondas sonoras descendieron y repercutieron por los valles, anunciando á los campesinos el páro del trabajo, el término dichoso de la jornada; y felicitándose por ello vimos como se descubrieron para saludar con el *Ave María* á la Reina de los Angeles. Allí un jornalero cargaba con las pesadas herramientas emprendiendo el regreso á su hogar. Allí otro las ocultaba en la maleza. Mas lejos se ganaban á golpes de martillo la reja del arado y la escondía en el surco para burlar á los traviosos cacos. Por los caminos y andurriales, grupos de trabajadores hormigueaban en dirección á las villas. En las praderas, los pastores replegaban el ganado arremolinándose éste á los azules del can, y oíamos como si hubiéramos estado á su lado, el repiqueteo de los cancerros y los ladridos del mastín. Y mientras las primeras sombras de la noche ganaban los valles y se extendían por las llanuras, iban por momentos apagándose los fuertes rumores de la campiña, percibiéndose sólo los más débiles, confundidos con el cuchicheo de las aves canoras recogidas en las copas de los árboles, todo apenas por las murientes lumbres del sol, y con los primeros chillidos de las nocturnas al lanzar su primer vuelo por el oscuro horizonte, todo gozozos por el tornarse de las tinieblas.

¡Ah! De cuánta grandezza, de cuánta magestad, se reviste en Cura ese minuto del tiempo, resumen de los alientos del día!

ANTONIO GARCÍAS VIDAL

Lluçmajor, Diciembre de 1899.

Propósitos

del nuevo ministro de Marina

Al nuevo ministro de Marina se atribuyen los siguientes propósitos:

En el material propendrá que todos los barcos pequeños de guerra permanezcan armados todo el año para el servicio de guardacostas, vigilancia de la pesca y otros, como el que actualmente representa como indispensable en las costas de Cataluña.

Los buques grandes estarán armados en la época del buen tiempo, para hacer todo género de ejercicios de instrucción con todos los elementos técnicos, sirviendo de práctica y estudio á los cuerpos dependientes de Marina, y crear así un personal apto para la futura Armada.

En el personal sacrificará los servicios de tierra en beneficio de los activos por mar.

En lo posible atenderá el nuevo ministro á mitigar la situación de la numerosa excedencia que hoy existe, adoptando, entre otras medidas, la de sustituir con individuos de los cuerpos de la Armada los diferentes empleados en destinos de carácter marítimo.

El señor Ramos Izquierdo, pues, procurará que, en lo posible, queden servidas las necesidades actuales de carácter material, á las que dará preferencia sobre las de personal, sin dejar

por ello de impedir continúen en la situación actual las que puedan ser atendidas.

En lo que respecta á las diferentes Escuelas dependientes del ministerio, procura su reducción y hasta suprimir alguna, si fuera preciso, indefinidamente.

Existiendo un exceso de personal, no quiere continuar engrosando las escalas con nuevas promociones.

De estas partidas es de las que se promete el señor ministro de Marina sacar importantes sumas para cubrir las verdaderas necesidades.

Puerto Rico

Un periodista portorriqueño, director de un diario que se publica en San Juan, escribe desde Filadelfia, donde accidentalmente se hallaba el día 13 del actual, fecha de la carta, estas noticias de Puerto Rico, que confirman las que hace pocos días hemos dado á conocer á nuestros lectores:

«Los asuntos de Puerto Rico van de mal en peor.

«Ahora están en plena anarquía los dos partidos políticos, viéndose cosas que ni se hubiesen soñado en tiempos de España.

«No sé, á la verdad, cómo calificar la conducta de ambos partidos, y que sea tan grande su ceguera que no vean que únicamente están sirviendo los intereses de los americanos, á quienes sólo se les puede tener como los enemigos comunes de los nativos, como ellos nos llaman.

«Hace pocas semanas estuvo en Puerto Rico Mr. Pattison, exgobernador de este Estado de Pensylvania, y á su regreso, que fué en estos días, publicó sus impresiones de viaje. Como todos los que le han precedido, dice que el país es muy bello, que los habitantes son dóciles, que hay muchas personas ilustradas y que la miseria que reina es espantosa.

«Nuestra desgracia mayor nace de que esto es tan grande, tan rico, y tiene tan valiosos elementos de vida con sus negocios domésticos, que la inmensa mayoría de las personas no se ocupan de nada ni para nada de Puerto Rico. Sólo los políticos se acuerdan de él para colocar bien á sus hijados.

«Desde Puerto Rico volveré á escribir, si es que á mi llegada no me arroja algún motín de los que están á la orden del día.

«Allí nadie sabe al levantarse si á la tarde lo llevarán al cementerio.»

NOTICIAS

De las provincias.

Oviedo 31.—En todos los círculos y tertulias se habla de la cuestión entre Clarín y el Sr. García Alix.

Convocados por el rector, se reunieron ayer los profesores de la Universidad.

Desde la comunicación del ministro, el claustro, según rumores autorizados, acordó por unanimidad comunicar al Sr. García Alix que cree improcedentes y antireglamentarias las comunicaciones recibidas; declarar que si el ministro desea vejar al catedrático D. Leopoldo Alas, todos los profesores se colocarán al lado de este, y hacer notar, por último, que el Sr. Alas no ha negado ni afirmado que sea él quien firma Clarín, sino que como catedrático, y para funciones académicas, no responde de escritos firmados con pseudónimo.

Se ha recibido en el Rectorado de la Universidad de Barcelona una circular del ministerio de Instrucción pública, disponiendo que en el término de diez días se cumplimente la Real orden de 26 de Septiembre último sobre informe de los Claustros en el proyecto de autonomía administrativa de las Universidades.

El «Bureau Veritas» ha publicado sus estadísticas referentes á las flotas comerciales de todo el globo en 1900.

Nuestro pabellón, en la lista de los veleros de 50 toneladas netas en adelante, ocupa el decimocuarto lugar con 293 buques, que miden 110.963 toneladas de registro.

Nos aventajan por el orden de importancia Inglaterra, América del Norte, Noruega, Alemania, Italia, Rusia, Francia, Suecia, Turquía, Grecia, Dinamarca, Holanda y el Japón.

En cambio, en la estadística de los buques de vapor de 100 ó más toneladas netas, España ocupa mejor lugar, el sexto, con 394 buques, que miden 658.267 toneladas brutas y 426.303 netas, no aventajándonos más que Inglaterra, Alemania, América del Norte, Francia y Noruega.

En resumen: el total general de las marinas mercantes, se eleva en 1.900 á las siguientes cifras:

Veleros: 27.932 buques, con 8.205.089 toneladas netas.

Vapores: 12.239 buques, midiendo toneladas brutas 21.787.600 y 13.463.351 netas.

En el Consejo de ministros se trató de la instancia presentada por la comisión del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, solicitando la protección del Gobierno para un Banco de exportación, las zonas neutras y la Escuela industrial.

El Gobierno acordó ocuparse con urgencia de este asunto y acceder en todo lo que pueda á dichas pretensiones, por considerar que en estos momentos es muy conveniente para conjurar la crisis fabril y restar elementos propicios á la sedición.

Según *La Revista Minera*, en Almería se han hecho 750 registros mineros en un sólo día.

Para hacer frente á este ciclón de papel, que representa 760 solicitudes, se necesitará un personal que de seguro no habrá en aquella oficina.

Este chaparrón de registros impone el siguiente trabajo: hacer inmediatamente las 750 copias en el libro de registros; los 750 decretos de admisión provisional; las 750 inscripciones en los libros de entrada y salida, y cuando se consignen los depósitos, 250 edictos; 750 oficios para los alcaláes; 750 decretos de admisión definitiva, y otras tantas notas en el libro de historia.

El *Boletín Oficial* de aquella provincia necesitará más de seis meses para publicar los edictos.

Pero hay otro conflicto mayor: el de encontrar sitio en las oficinas de Minas donde exponer al público los edictos.

El Comisario de guerra de la plaza de Mahón ha señalado el día 26 del actual para la celebración del concurso para la adquisición de los artículos necesarios para el consumo de dicho establecimiento.

De las islas:

Menorca

Se trabaja activamente para la replantación de los viñedos en esta isla.

El conocido viticultor y fabricante de anisados don F. Fuster, presta un importante servicio ofreciendo al público las vastas plantaciones de árboles frutales de ingerto y especialmente las tan apreciadas y resistentes cepas americanas *rupestris lot*, que cultivada con tanto éxito en los terrenos de su propiedad en Santa Margarita, de Menorca, siendo su representante en Menorca nuestro amigo don Antonio Pons, establecido en esta ciudad.

Es esperado estos días en esta ciudad el nuevo vapor *Isla de Menorca*, de la compañía de vapores-correos *La Mariña*.

Se ha celebrado en Ciudadela, las honras fúnebres dedicadas por el lmo. señor Obispo y cabildo de la Diócesis, al eterno descanso del difunto capitán general del ejército don Arsenio Martínez de Campos y Antón, habiéndose visto bastante concurrido el acto por el elemento oficial y por muchos particulares.

Felanig

Desde principios de esta semana ha sufrido una baja considerable el precio de los cerdos cebados; baja que se atribuye principalmente á la abundancia de ganado que ha llegado á Barcelona en las últimas expediciones.

Por medio de pregón se recordó la disposición del señor Gobernador, según la cual no se permite la circulación de perros que no lleven bozal, so pena de ser muertos los que se encuentren sin él, y multados los dueños que lo consentan.

Sabemos que se trata de organizar en nuestra plaza de toros, para el domingo 11 del corriente, una corrida de señoritas toreras.

Esta madrugada se ha desencadenado sobre esta ciudad una fuerte tempestad de truenos y relámpagos, acompañados de algunos chubascos de corta duración.

Sóller

Ha empezado ya sus operaciones de la presente temporada la «Liga de Proprietarios» de esta localidad, habiendo cargado de naranjas durante esta semana el laúd *Espanza*. Quedó ayer éste despachado para Agde.

El precio que se ha fijado para el mencionado cargamento es el de 875 pesetas la carga.

Con un pico de carga para Ceste llegó el vapor «Lyon de oro» á este puerto procedente del de Palma el

martes, por la mañana. Tomó el resto aquí, llevándose gran cantidad de cajones de higos y unas 300 cargas de naranjas. Embarcó numeroso pasaje además, y se hizo á la mar con rumbo al indubio puerto de Ceste directamente el miércoles por la mañana. Llegó á su destino al siguiente día, sin novedad.

La presente semana ha sido como la anterior brumosa y en parte lluviosa; anoche sobre todo, á cosa de las doce, y media, descargó un fuerte aguacero acompañado de relámpagos y truenos; pero duró muy pocos minutos. Hoy continúa encapotado el cielo y lloviendo á intervalos.

Inca

La feria de hoy ha dado comienzo á las primeras horas de la mañana con lluvia regular, pero cerca de las diez se ha serenado el tiempo, y han acudido numerosos forasteros dándole extraordinaria animación.

Los precios que han regido en las transacciones verificadas son como siguen:

Almendrón, de 130'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 19'00 á 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 19'00 á 00'00 id.

Cebada del país, de 11'50 á 0'00 id.

Id. forastera, de 11'00 á 0'00 id.

Avena del país, de 9'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 8'50 á 0'00 id.

Garbanzos, de 00'00 á 00'00 id.

Maíz, de 00'00 á 00'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 19'00 á 00'00 id.

Id. para ganados, de 17'50 á 00'00 idem.

Frijoles, de 30'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 40'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 21'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados, de 11'50 á 00'00 id.

Higos pasos, de 18'00 á 00'00 id.

42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 450 onza.—C.

4 Noviembre de 1900.

De la capital

En la carta de nuestro buen amigo don Juan Alcover, que ayer publicamos, aparecieron suprimidas por distracción las palabras que subrayamos del siguiente párrafo:

«En otra ocasión lo dije. Si el nombre de Ramón Lull no fuese todavía una nota bastante fuerte para despertar en el alma de nuestro pueblo la conciencia de su personalidad, *motivos habría para dudar si esta personalidad es algo más que una vana ilusión de poeta.*»

Dicha frase completa el sentido, por demás elocuente y verdadero, de la substanciosa carta del señor Alcover.

Debido al excesivo original el número de ayer no dió cabida á todas las noticias de la capital y correspondencias de los pueblos que teníamos preparadas.

Hoy las publicamos, y como verán nuestros lectores, algunas noticias van algo retrasadas por el motivo expresado.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrar mañana el Ayuntamiento son los siguientes:

Secretaría.—Aprobación del acta de la sesión anterior.—Relación de cuentas por servicios municipales.—Asuntos que quedaron sobre la mesa en la sesión anterior.

Proposiciones presentadas.—Una suscrita por don Mateo Garau y don Enrique Lladó, proponiendo que sea retirada la presentada en la última sesión por los señores Pou y García Orell, proponiendo que se nombre una comisión para ir á Madrid á gestionar la resolución de varios asuntos de gran interés.

El señor Gobernador civil de la provincia impuso ayer varias multas á otros tantos individuos por promover escándalo y dirigir insultos á Mr. Papis, mientras lo estaban mirando junto á la urna.

La Capella de Manacor irá el próximo domingo á la ciudad de Inca en cuya iglesia cantará la misa de Palestina.

Por la tarde y en una casa particular, La Capella dará un concierto, ejecutando lo más selecto de su repertorio.

Ayer por la tarde se cubrió el cielo de negros nubarrones, cayendo algunos pequeños chubascos que apenas llegaron á mojar el piso de nuestras calles.

La noche cerró con mal cariz mostrando evidentes señales de lluvia.

Tenemos verdadera satisfacción en consignar que, gracias á las buenas disposiciones de los funcionarios de Hacienda que intervienen en los pagos de los maestros, éstos verán satisfecho en breve el trimestre vencido que por ser el primero que se paga con arreglo á las últimas órdenes emanadas de la superioridad, ofrecidas dificultades propias de toda innovación en lo que no es posible preveerlas.

El sábado último cobró ya el libramiento respectivo el habilitado del partido de Luca don Rafael Torres y ayer hizo lo propio el del partido de Palma don Jaime Mayol.

Para el de Ibiza queda igualmente designado don Guillermo Coll maestro de aquella localidad que podrá ejercer el cargo sin distraerse de sus principales ocupaciones, puesto que hay allí Administración Depositaria de la cual podrá percibir el importe de las nóminas, sin necesidad de venir á Palma, habiéndose ya extendido el libramiento correspondiente.

Y para el de Menorca quedará hoy hecho el nombramiento en iguales condiciones que para el de Ibiza, puesto que concurren las mismas circunstancias.

Están, pues, de enhorabuena los maestros, porque, si las variaciones hechas en la manera de percibir sus haberes, pudieron traer entorpecimientos, esos han sido vencidos por los que en el ejercicio de su cargo son los llamados por la ley á llevar las cuentas y razón de las obligaciones de primera enseñanza.

Anteanoche el teatro de la Sociedad Circulo de Obreros Católicos abrió sus puertas para dar principio á una serie de funciones dramáticas que continuarán todos los domingos.

Púsose en escena el drama en tres actos titulado *Justicia del Cielo* y la pieza en catalán *Viura de Gorras*.

Todos los aficionados que tomaron parte en dichas obras se esforzaron por cumplir su cometido, logrando arrancar nutridas aplausos.

La concurrencia fué extraordinaria.

Sumamente concurrida se vió anteanoche la velada musical celebrada en los espaciosos salones de la Sociedad *Asistencia Palmesana*.

Tomaron parte en dicha reunión familiar el conocido guitarrista señor Calatayud y la orquesta que dirigió el señor Serra.

Las piezas ejecutadas por el primero lo mismo que las tocadas por la orquesta fueron del agrado del público, que los aplaudió.

La reunión terminó con un baile de sala que duró hasta muy cerca de las doce de la madrugada.

La *Gaceta* de uno de estos últimos días, publica una Real orden, declarando patente limpia á todos los buques que procedan de Port Saïnd, por haber desaparecido la peste bubónica que en dicho punto se había desarrollado.

Por telegrama recibido tenemos noticia de que el extenso, en los Conciertos Granados, del poema sinfónico *Sur la mer lointaine* de nuestro querido amigo Leon Moreau ha obtenido un hermoso éxito.

Los numerosos amigos que tiene en Palma el maestro francés tenemos seguridad de que se alegrarán de este su primer triunfo en España.

Nosotros le felicitamos sinceramente.

Desde hace unos cuantos días se encuentra en esta ciudad el Tribunal que pasó á Ibiza para ver y fallar las causas instruidas por aquel Juzgado.

A cosa de la una de la tarde de ayer dos grupos de unos diez ó doce muchachos cada uno entablaron una batalla a pedrada limpia, en la plaza de San Francisco, durante el espectáculo hasta que uno de los bandos se retiró por la calle de Trencoso.

Fué víctima de dichos desmanes una niña de unos doce años que transitaba por la expresada calle, que recibió una pedrada en la pierna izquierda, que le produjo una fuerte contusión.

Nos abstendremos de hacer comentarios.

Ampliamos la noticia que dimos ayer respecto á la excursión militar. A las diez de la mañana salió del cuartel del Carmen y en dirección á Santa Ponsa, en donde hará su primera etapa, una columna volante al mando del teniente coronel señor La-Chapelle, que lleva á sus órdenes al capitán de Estado Mayor señor Sampol.

Dicha columna está formada por

dos compañías de cincuenta hombres cada una en pie de campaña, llevando sus bagajes correspondientes. Se dirige por Andraitx á recorrer el norte de la isla, con objeto de adiestrar al soldado en las marchas por terreno escabroso y en el conocimiento del mismo, cumplimentando de este modo la reciente Real orden emanada del ministerio de la Guerra, que dispone que en columnas sucesivas que irán relevándose periódicamente, se efectúen tan provechosas como higiénicas marchas.

Las fuerzas que la componen disfrutaran el plus de campaña que dejará de abonarse en caso de que se les suministre la ración de etapas.

El Capitán General del Distrito señor Moñó, acompañado del General Gobernador señor Torreblanca y del Estado Mayor, revisó dicha fuerza antes de salir ésta del cuartel.

La música del Regimiento la acompañó, despidiéndola fuera de la población.

A pesar de las disposiciones dictadas por la Alcaldía, continúa siendo un abuso intolerable el que se comete diariamente en la calle de la Marina.

Sucede que en dicha calle existen varios hostales cuyos dueños de naz á dos de la tarde sacan á la calle una porción de carrujes y carros de transportes, que imposibilitan el libre tránsito del público, dando lugar muchas veces á sustos y trastornos á los transeúntes.

Fuera de desear que la referida autoridad diera las órdenes oportunas, á fin de que sus disposiciones no fueran letra muerta como sucede ahora.

La nueva obra de don Benito Pérez Galdós titulada *Bodas Reales* tomo treinta de sus *Episodios Nacionales* y décimo y último de la tercera serie aparecerá el día 9 del corriente, poniéndose á la venta el mismo día en toda España.

En Palma se hallará de venta en la librería de Amengual y Muntaner.

Venciendo el día 15 del trimestre de intereses de deuda amortizable al 5 por 100 y los títulos de la expresada deuda amortizados en el sorteo del día 15 del pasado mes de Octubre, cuya relación nominal aparece inserta en la *Gaceta* del día 16 del mismo, se ha dispuesto que se reciban por la Delegación de Hacienda de esta provincia, el cupón número 2 y los títulos amortizados, observándose para la presentación de facturas idénticas reglas que las establecidas para las otras clases de Deuda, pero teniendo en cuenta, en lo que respecta á los títulos amortizados, que deberán presentarse endeosados en la siguiente forma: «A la Dirección General de la Deuda pública para su reembolso. Fecha y firma del presentador.» y llevarán además dichos valores unidos los cupones siguientes al del trimestre en que se amortizan.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Lapobla, haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á un sujeto por haber herido con una piedra á un vecino produciéndole una herida en la cabeza.

La de los puestos de Selva y Banyola, dan cuenta de haber denunciado á los Jueces municipales respectivos á varios individuos por infracción de caza.

Por la guardia municipal fué anteanoche detenido un individuo que estaba promoviendo alboroto á altas horas de la noche.

Dicho individuo al ver que era conducido al depósito de Capuchinos, se abalanzó sobre el guardia rasgando el capote.

En su consecuencia el repetido sujeto fué puesto ayer á disposición del Juez de instrucción de este partido.

El señor Alcalde, en cumplimiento del acuerdo que tomó el Ayuntamiento en la pasada sesión, dio ayer las órdenes oportunas á la guardia municipal para que dejen á los dueños de cafés, tabernas, casas de comida y demás establecimientos de bebidas, puedan tener abiertos sus establecimientos toda la noche, siempre que no molesten á los vecinos.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Banyabufar, se halla expuesto por ocho días al público á efectos de reclamación, el padrón industrial, de aquel municipio, que ha de servir de base para la matrícula de 1901.

El señor Alcalde de esta ciudad impuso ayer una multa de diez pesetas

al conductor de un carruaje de alquiler por ir a escape por el interior de la población.

También castigó con otra multa de 250 pesetas cada una, á cuatro mujeres, por haber promovido escándalo en la vía pública.

Anoche el Centro de Anuncios, de don Juan González, inauguró la farola anunciadora colocada junto á la acera del Teatro.

Dicha farola que es de forma cuadrada y está colocada sobre una hermosa columna de hierro.

Los vidrios son de colores en los que se destacan claramente las letras de los anuncios en ella puestos.

A la colocación de dicha farola seguirá la de otras en los puntos de más tránsito de la población.

Dada la claridad con que se leen los anuncios, aseguramos un buen negocio al señor González.

El vapor Mallorca salió á las seis de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona llevándose un crecido número de pasajeros y abundante carga.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes previniéndoles que las certificaciones de ingresos trimestrales deberán remitirse á la Delegación, en los quince primeros días de los meses de Enero, Abril, Julio y Octubre de cada año, comprendiendo con la separación debida, por uno y otro concepto, cuantos ingresos hayan tenido lugar en el trimestre anterior al de la fecha de su expedición; debiendo expresar en las de Rentas de bienes propios, la contribución territorial satisfecha previamente y justificada con el recibo del trimestre á que los ingresos se refieran, y si estos fuesen de aprovechamientos forestales, se hará así mismo mención de lo ingresado por el 10 por 100 de dichos aprovechamientos, indicando el número y fecha de la carta pago.

Al propio tiempo, les recuerda el deber en que se hallan con arreglo á lo dispuesto en el artículo 3.º de dicha disposición, de remitir certificación del resultado que ofrezcan las subastas para el arriendo de pesas y medidas, tan pronto como aquellas se verifiquen.

Entre la carga que se llevó ayer el vapor Mallorca figuraban 200 cerdos cebados con destino al mercado de Barcelona.

Según una nota recogida por una persona curiosa el número total de los cerdos embarcados para Barcelona en los distintos vapores que hacen el tráfico entre este y aquel puerto, desde el día 11 de Septiembre último hasta la fecha asciende á 10.324.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, ha nombrado habilitado de los maestros de primera enseñanza del partido de Manacor don Monserrate Mascaró, á quien felicitamos.

Ayer por la tarde, se reunió en el despacho del señor Gobernador civil de la provincia y bajo la presidencia de éste, la Junta provincial de instrucción pública al objeto de tratar de varios asuntos de su incumbencia.

Para el día 7 de actual están convocados para reunirse en la Administración de Hacienda de esta provincia los gremios que á continuación se expresan, al objeto de proceder al nombramiento de los síndicos y clasificadores que les correspondan con arreglo á instrucción.

Gremios citados para dicho día. A las 10 de la mañana.—Bodegones.

A las 11.—Cafés económicos.

A las 12.—Carbonerías.

A las 12 y media.—Casas de pupilos que paguen desde 125 á 749 pesetas de alquiler anual.

A la 1 tarde.—Tablajeros.

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científica hoy martes á las siete de la noche, disertando nuestro amigo el joven médico don José Sampedo, sobre el tema «Valor sintomático de la Albuminuria en el mal de Bright.»

Los vecinos de la calle de Santa Clara se quejan, con sobrada razón, de las demasías que comete un grupo de unos veinte muchachos que todas las noches se reúnen en la citada calle.

Sería de desear que el guardia municipal de aquella barriada procurase ejercer alguna mas vigilancia, á fin de evitar que continúen el citado abuso.

De la Audiencia

Por el Tribunal del Jurado se vió ayer en esta Audiencia la causa instruida contra Gregorio Giorá sobre robo de conejes al vecino Juan Coll del predio «Son Senaya» de la villa de Campos.

El hecho ocurrió en el año 1896, por cuyo motivo casi ninguno de los testigos que han desfilado volante el Tribunal recuerda claramente el hecho.

El teniente Fiscal Sr. Corral modificó sus conclusiones en el sentido de pedir la libre absolución del procesado.

El abogado defensor D. Jacinto Feliu se manifestó conforme con el ministro fiscal.

Por el Tribunal de Derecho se ha dictado sentencia absolutoria á favor del procesado Juan Gualard, habiendo sido declaradas las costas de oficio.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en la Piedad, costeadas por una devota persona, en sufragio de las almas del purgatorio.

A las seis de la mañana se expondrá el Santísimo y á las once y media misa y meditación y la estación. Por la tarde, después del rosario, habrá sermón que dirá el P. Blanquet después la solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco de Asís al anocheecer, se continuará la devoción de los trece martes de San Antonio de Padua con música y meditación.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen camino en Santa Cruz.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Piedad, en sufragio de las almas del Purgatorio. A las seis de la mañana exposición del Santísimo, á las once y media meditación durante una misa y al anocheecer después del rosario, continuará el triduo con sermón, que dirá el padre Genaro Blanquer S. J. después la estación y reserva del Santísimo.

Otras funciones

En Santa Cruz, al anocheecer continuación de la novena de Santa Gertrudis, con sermón que dirá el padre José Auba de San Felipe Neri.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Paig, en San Jaime.

Bibliografía

El número de la revista Mallorca, correspondiente al día 5 del corriente mes contiene el siguiente sumario:

Exposicio del sistema científica lulliana (continuación), por don Salvador Bove, Pbro.—Orígenes del Cristianismo en la Isla de Menorca y fases por que passa fins la invasión sarracina (continuación), por don Mateo Rotger, Rero. Archivero Diocesano.—Seguenda (poesia), por doña Maria Antonia Salva.—Boudat amagada, (continuación) por don Pedro de A. Peña.—Miscelánea.

De utilidad Indiscutible

Los dispepsias y dolor de estómago con anemias, se curan con el Elixir Estomacal de Salz de Carlos.

De venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

Recomendamos á la atención de todos los que quieren participar en una empresa sólida y que promete buenos resultados, el anuncio de la casa Windus etc. Cia. de Hamburgo en nuestra hoja de hoy.

Gran invento



Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 á 3.

Montera, 12, principal Madrid.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ pectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

Últimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various securities and their prices.

Table with columns for HOSPITAL PROVINCIAL and TELEGRAMAS, showing patient movements and telegram statistics.

Table with columns for HOSPITAL PROVINCIAL, showing patient movements for November 4 and 5, 1900.

Registros.-Declaraciones de un carlista. Madrid 5 á las 11'15 m.

Continúan activamente los registros en domicilios de carlistas sospechosos, y las detenciones de muchos individuos que el Gobierno cree complicados en la intentona.

Hendaya.—Ha hecho declaraciones el general carlista señor Cervero diciendo: Don Carlos condena, como yo, la intentona de Badalona, considerándola como la obra de cuatro locos impacientes ó también de gente que se ha aizado á efectos de la miseria producida por la crisis fabril que actualmente padece Cataluña.

Alijo.—Refuerzo Madrid 5 á las 11'15 m. Las noticias que se reciben de Hendaya hablan de un alijo de pertrechos de guerra verificado recientemente en Santurce.

En dicha villa se considera escasa la vigilancia que en aquella parte de la costa del Cantábrico ejerce el cañonero Mac Mahón.

Ha sido reforzado el destacamento de carabineros que vigila las cercanías de Hendaya.

Kruger enfermo.—Alemania y Marruecos.—Senadores. Madrid 5 á las 2 t.

Londrez.—Despachos acabados de recibir de Bruselas dicen que el expresidente de la república del Transvaal M. Kruger, se halla gravemente enfermo á bordo del vapor que desde Africa le conduce á Europa.

Oficiosamente los periódicos alemanes desmienten que Alemania abrigue ninguna clase de ambición respecto al imperio marroquí.

Se da por seguro que serán nombrados senadores vitalicios los señores Linares Liniers y Merry del Val.

Noticias varias

Madrid 5 á las 2 t. Continúan los registros y las detenciones de caracterizados carlistas en todas las provincias. Es muy probable que sea procesado un carlista detenido en Córdoba.

El señor Ugarte duda de que sea registrado el domicilio que ocupa el conde de San Simón, según dicen algunos periódicos, por hospedar á un pariente suyo caracterizado carlista.

Negó además que se piense, ni que haya motivo para ordenar el traslado del Obispo de Barcelona señor Morgadas, á otra diócesis.

Se ha firmado el nombramiento de Embajador de España en el Vaticano, á favor del señor Pidal.

Ha sido confirmada la noticia de que el señor Mella ha pasado la frontera francesa.

Manifestación.-Choque

Madrid 5 á las 3'15 t. En Chicago han hecho una entusiasta manifestación á favor de Mr. Brian.

Ha terminado la campaña electoral.

Los dos partidos están seguros de obtener la victoria.

Dicen de Nueva York que el trasatlántico Saint Paul chocó en un bajo, inutilizándose las máquinas de estribor.

Los daños sufridos ascienden á un millón de francos.

Mencheta.

NOTICIAS de la madrugada

Optimismos.-Partida disuelta Madrid 5 á las 6'45 n.

Continúan los optimismos acerca de la cuestión día.

Un despacho oficial del Capitán general de Cataluña, señor Delgado, dice que la partida que se organizó en el pueblo de Berga se ha disuelto completamente, internándose en Francia los cabecillas que iban al frente de la misma.

Descubrimiento

Madrid 5 á las 7'30 n. Undespacho de Valencia, da cuenta de que la policía de dicha capital, ha descubierto en una casa de la calle de Gracia, un depósito de mantas y trajes.

Se estan haciendo las oportunas averiguaciones para ver si los dueños de dicho depósito tienen relaciones en el movimiento carlista.

Desde Roma

Madrid 5 á las 11'15 n. Roma.—El Gobierno ha desmentido que ejerza vigilancia alguna sobre don Carlos de Borbón.

Este puede recibir y conferenciar con quien quiera.

El Gobierno sólo interviendrá si llega el caso de que el Palacio de Loredan se convirtiera en ostensible centro de agitadores.

Movimiento de tropas

Madrid 4 á las 11'55 n. Vitoria.—Han salido para Durango dos compañías del arma de infantería y una sección de caballería.

Roma.—El gobierno ha desmentido la noticia de que vigile á don Carlos, añadiendo, que no lo hará mientras no se convierta el Loredan en centro de agitadores.

Dicen de Alcoy que ha sido detenido el presidente del Circulo Carlista.

Dicen que entre los cabecillas que mandaban la partida organizada en Berga, figuraba el conocido carlista señor Amazona.

Varias noticias

Madrid 6 á la 3 m. El Papa ha recibido en audiencia, al cardenal Martin Herrero quien se ha despedido de S. S. La situación de los yankees en Filipinas continua agravándose de día en día.

Los indígenas se niegan á jurar su fidelidad á la bandera norteamericana.

Durante estos últimos dias han sido incendiadas muchas ciudades.

Los yanquis solo dominan aquellas poblaciones que estan al alcance de sus cañones.

Lo que ha dicho Ugarte

Madrid 6 á las 3'15 m.

El ministro de la Gobernación señor Ugarte, ha dicho que la partida que se dice que se ha levantado en las inmediaciones de Sagunto está compuesta de bandoleros que siguen siempre todo levantamiento.

Capitanea dicha partida el conocido bandido Pinet.

Mencheta

Sociedad del Alumbrado por Gas

Esta antigua sociedad proporciona al público

EL MEJOR Y MÁS ECONÓMICO de los alumbrados usuales. Precio

20 CENTS. DE PESETA el metro cubico y ademas 2 cts. del 10 por 100 para el Estado.

Según la importancia del consumo BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los mas favorecidos obtienen el gas

Á 16 CÉNTS. DE PESETA

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito á los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cubico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia á los abonados Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán:

En las oficinas de la Sociedad desde las 9 de la mañana hasta las 2 y desde el anocheecer hasta las 9, y además en los puntos siguientes:

Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger; Id. Sindicato 78, Tienda de Valls; Id. Constitución (Borne) 42, Estorería; de cuyos centros se recogerán á las 11 de la mañana y al anocheecer para atenderlos con la prontitud posible.

Al público.—LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

IMPORTANTE

La Dirección de la Isla Marítima recomienda eficazmente á los señores Cargadores se sirvan entregar la carga para los vapores correos por lo menos una hora y media antes de la señalada para la salida pues de lo contrario no se comprometa á embarcarse.

Almacenes Montaner

SASTRERIA Y CAMISERIA Calle del sindicato, 2 á 10 y del Alilagro, 1 á 11 Temporada Otoño é Invierno Se han recibido las novedades para señora y caballero.

En la casa se confeccionan abrigos, chaquetas y capas para señora, bajo modelos recibidos de París, lo más selecto de la moda.

Alumbrados para trasplantar

Los tiene para vender el encargado de la Sucursal de los señores Amengual y Muntaner en Inca, calle Mayor, número 18, antes Rectoría, 12.

Dolor reumático

Se cura radicalmente por crónico y rebelde que sea con el uso del Jarabe antirreumático F. Serra.—Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central.—Precio, frasco 8 reales.

HERNIAS

El Parche anti-hermario Vidal es el remedio mejor para curar pronto y radicalmente toda clase de hernias.

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy.—LA BOHEME.—A las 8.—Entrada general 1'50.—Id. Paraiso 1'25

EL ACETILENO

Como Petróleo á real el litro y como Gas á medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema

BOFILL (Ingeniero)

PATENTE DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS

Lámparas y Faros para Biscayas y carruajes y Mecheras especiales que no producen humo.

Carburo superior á 70 cénts. Kg.

Los que usan, vendan y los que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no me hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como usurpadores.

Sindicato, 141, 1. Palma

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilmaos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dique que se levanta.

ABONOS ESPECIALES PARA

VIDA
MARRANJO
ALBENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

Y la clase especial para cereales marca **La Gavilla** á Ptas. 9-50 saco de 46 Kgs.

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don **Bernardo Giner Aliño** dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Después de cada clase de detalles para su empleo los señores **Martinez y Planas** depositarios de los citados abonos, y representantes de la estable casa importadora **D. Leopoldo Morató** de Valencia.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. TORRENS--Soller

Vino Uradado Péptico.—Especialísimo para la curación de la diarrea de la DIARREAS.

Píldoras antileucorreicas.—Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, sebilidad, etc.—Planes prospectos.

De venta.—Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Siopinas. Barcelona: Farmacia del Dr. Piñá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Urdan y C.
Madrid: Farmacia del Dr. Vera del Castillo; idem del Dr. Blas y Maná.

Valencia: Hijos de Blas Cuesta.
Málaga: Farmacia de Dr. Palaos y Barnades.

Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, molinos á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta á plazos

Venta al contado

10 Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Cid—Barcelona

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de abono. Se emplea en sebo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades belligas es el

Purgante de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado de VALENCIA

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstuo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de **D. JUAN VALENZUELA** plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calcetas

CLAES

VENTA A PLAZOS

Colón 34, Palma

Invitación para participar á la próxima

Grán Lotería de Dinero

500,000

800,000

Marcos 11,618,400
Pesetas 19,000,000.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Gobierno de Hamburgo y garantida por el Estado alemán, se celebrará el día 20 de Noviembre de 1900. El premio mayor de esta lotería será de 500,000 marcos (11,618,400 pesetas) y en la segunda clase de 100,000 marcos (2,323,600 pesetas). El premio mayor de la primera clase es de 50,000 marcos (1,161,840 pesetas) y en la segunda clase de 10,000 marcos (232,360 pesetas). El premio mayor de la tercera clase es de 5,000 marcos (1,161,840 pesetas) y en la cuarta clase de 1,000 marcos (232,360 pesetas). El premio mayor de la quinta clase es de 500 marcos (1,161,840 pesetas) y en la sexta clase de 100 marcos (232,360 pesetas). El premio mayor de la séptima clase es de 50 marcos (1,161,840 pesetas) y en la octava clase de 10 marcos (232,360 pesetas). El premio mayor de la novena clase es de 5 marcos (1,161,840 pesetas) y en la décima clase de 1 marco (232,360 pesetas). El premio mayor de la undécima clase es de 500 pesetas (1,161,840 pesetas) y en la duodécima clase de 100 pesetas (232,360 pesetas). El premio mayor de la decimotercera clase es de 50 pesetas (1,161,840 pesetas) y en la decimocuarta clase de 10 pesetas (232,360 pesetas). El premio mayor de la decimoprimera clase es de 5 pesetas (1,161,840 pesetas) y en la decimosegunda clase de 1 peseta (232,360 pesetas). El premio mayor de la decimotercera clase es de 500 pesetas (1,161,840 pesetas) y en la decimocuarta clase de 100 pesetas (232,360 pesetas). El premio mayor de la decimoprimera clase es de 50 pesetas (1,161,840 pesetas) y en la decimosegunda clase de 1 peseta (232,360 pesetas).

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Valentin y Cia.
Hamburgo.

¿Para qué Aparecer Viejos?

No hay necesidad para ello. A los treinta años puede uno parecer como si tuviese dieciséis. Y si eso es así ¿qué representar sesenta?

El cabello de color prieto pertenece á la juventud.

El cabello gris y descolorido á la vejez.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

vuelve el cabello suave y lustroso, rico y abundante. Con su eficacia hace imposible la formación de la caspa ó impide la caída del cabello.

En ningún caso deja de restaurar el color natural del cabello.

Comunica al cabello aquel color oscuro, suave, propio de la primavera de la vida. Para el hombre representa esto la apariencia de la fuerza y poder. Para la mujer es el adorno de la belleza de la juventud.

Téngase presente que los granos, el sarpullido y otras erupciones cutáneas que desfigurán el rostro, se curan completamente con sólo adoptar el tratamiento de la Zarcaparrilla del Dr. Ayer que limpia y suaviza el cutis y enriquece la sangre.

Caballo

Per ausentarse su dueño se vende uno argelino muy simple de cinco años y 4 meses de edad con guarniciones y carretón de lujo casi nuevo. Informarán: Plaza del Mercado, número 19 y 90

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo. É quitarse el importante vello que sombreá la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carriles los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Diplotorio imperial Padro

frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

TIENDA DE CORSES LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma

Variado surtido en corses de todas clases, especialmente de los de forma **PARIEN**, á precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corses higiénicas para señoras delicadas.

Brossa y elegantes corses para novias.—Buena corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composuras de todas clases.

Número 12—Brossa—Número 12

Nota.—Se pesa á domicilio á tomar medidas y á probar los corses.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

MÁS CASPA, HICANAS, NI ENFERMEADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA
JUAN GONZÁLEZ

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina, La Última Hora y La Unión Republicana

Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 cts. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 cts. del cuerpo 8.

Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 cts. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 cts. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 cts. del cuerpo 8.

Anuncios mayores á precios convencionales

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. miliar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante

El pago se efectuará por adelantado.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los Comunicados á triple precio.

Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciarse

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al momento y sin riesgo

El Aibaf Serdna
(magrama) de Andrés y Fabia, farmacéutico, premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Incandescencia por el Gas Mechero Auer

GRAN PREMIO EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS DE 1900

Despacho exclusivo, Constitución 90

El representante de dicho Mechero tiene el honor de ofrecer nuevamente el «Mechero Auer» tan conocido y recomendado por sus inimitables cualidades de economía, brillantez y duración del mango, según lo demuestran los elogios que de él hacen cuantas personas lo llevan usado por espacio de algunos años, siendo sus resultados incomparables. Al mismo tiempo tiene la satisfacción de participar que después de las recompensas obtenidas en cuantas Exposiciones se ha presentado, ha sido últimamente «premiado» en la reciente Exposición de París de 1900 con el «Gran Premio» para el «Mechero Auer», por no haber hasta hoy ninguno que le iguale, y á su autor el doctor «Charles Auer, Medalla de Oro» por ser el «único inventor de la Incandescencia». Con estos datos creo quedará convencido de que cuantas imitaciones circulan, pretendiendo sus expendedoros que superen al «Mechero Auer», son presunciones vanas, por cuanto no pueden alegar nada en favor de sus productos, con hechos verdaderos legítimos como la casa «Auer» puede presentar.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner